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В
есенняя распутица как 
неизбежное зло: каж-
дый год в это время уто-
пают в грязи не только 
деревни с их грунтовы-

ми дорогами, но и многие «центры 
цивилизации». На прошлой неделе 
на въезде в уральскую столицу за-
клеили указатель с названием го-
рода, переименовав его в «Грязь-
бург». Это дело рук местного улич-
ного художника Славы ПТРК, ко-
торый выразил общее возмущение 
горожан состоянием городских до-
рог и дворов. Какие усилия пред-
принимают власти областных цен-
тров УрФО для скорейшего наве-
дения порядка и сколько бюджет-
ных денег тратится на весеннюю 
уборку, выясняли корреспонден-
ты «РГ».

Екатеринбург
Лет десять назад власти Екате-

ринбурга вообще не слишком за-

морачивались с очисткой города 
после зимы, зная не только из 
песни, но и по опыту: «под солн-
цем высыхает грязь, и пыль уно-
сит ветер». В последние годы си-
туация меняется, но все же она 
далека от идеала.

Отвечая на вопрос о цене 
уборки, чиновники разъясняют: 
соответствующая строка в город-
ском бюджете прописана на год, 
деньги расходуются по мере не-
обходимости: когда надо, тратят 
больше, когда не надо — эконом-
но. В бюджете-2016 на эти цели 
предусмотрено 1693 миллиона 
рублей — в среднем 141 миллион 
в месяц. Сумма, как видим, весь-

ма приличная, многие соседние 
города о таком и не мечтают. 
Между тем в них порой куда 
чище, чем в столице УрФО.

Согласно сайту госзакупок, 
на благоустройство и содержа-
ние каждого из семи районов 
Екатеринбурга тратится от 10 
до 60 миллионов в год. Комплек-
сный заказ включает уборку 
улично-дорожной сети от снега, 
грязи и пыли, уход за объектами 
озеленения, стрижку газонов, 
обрезку веток, мытье и покрас-
ку ограждений, уборку на оста-
новках общественного транс-
порта, обслуживание мусорных 
урн, удаление рекламы и граф-

фити с уличных объектов, сбор 
и вывоз мусора и многое другое. 
В 2016-м на содержание Желез-
нодорожного района выделено 
27,5 миллиона рублей, Чкалов-
ского — 8,8, Кировского — 39,5, 
Орджоникидзевского, самого 
крупного, — более 60 миллионов. 
Мэрия ищет подрядчиков на не-
которые виды работ до сих пор, 
например, подача заявок на тен-
дер по содержанию остановок 
общественного транспорта за-
вершилась только 11 апреля: их 
мойку и покраску оценили в 
230,5 тысячи рублей.

Как следует из отчета по ис-
полнению бюджета Екатерин-

бурга, первые два месяца года на 
уборке экономили, потратив 
лишь восемь процентов средств — 
134 миллиона рублей. Надо пола-
гать, наверстают в апреле, в ходе 
традиционного месячника чис-
тоты. Начали уборку нынче уже в 
20-х числах марта — впервые в ис-
тории города.

Мэрия с гордостью сообщает, 
что за холодный сезон с улиц Ека-
теринбурга вывезли свыше мил-
лиона тонн снега (для сравнения: 
в меньшей по площади Тюмени 
цифра вдвое больше. — Прим. 
ред.). С 1 марта началась борьба с 
«нечистью»: по данным на 12 ап-
реля, на полигоны отправили бо-
лее 11 584 тонн грязи и 1733 тон-
ны мусора. Только в минувший 
понедельник в процессе были за-
действованы 323 единицы техни-
ки, в том числе 20 подметальных 
комплексов «Бродвей» и 
«Скандия», 24 вакуум-
ных дорожных пылесоса 
и 19 — тротуарных.

В Екатеринбурге проходит строи-
тельный форум-выставка Expo Build 
Russia. На площади в 10 тысяч квад-
ратных метров расположились стен-
ды 170 компаний. Деловая програм-
ма очень насыщенная: помимо узко-
отраслевых вопросов (новые строй-
материалы и технологии, инженерия 
зданий, уникальные подземные объ-
екты и т.п.) спикеры обсуждают стро-
ительство автодорог и энергоэффек-
тивных домов, адаптацию городской 
инфраструктуры под нужды инвали-
дов и даже маркетинг градострое-
ния, когда товаром выступают не от-
дельные здания, а целые кварталы, 
улицы и планировки населенных 
пунктов.
Ключевые проблемы российского 
стройкомплекса обсудили на заседа-
нии рабочей группы Госсовета: стаг-
нация продаж и неудовлетворенный 
потребительский спрос. Значитель-
ная часть граждан, имеющих доходы 
от 10 до 30 тысяч рублей в месяц, не 
попадают в стандартные схемы до-
левки либо ипотеки, зачастую это жи-
тели провинции или молодые специа-
листы. При этом на банковских депо-
зитах граждан, а то и просто в кубыш-
ке лежит примерно 13 триллионов 
рублей. Этот резерв необходимо ис-
пользовать для преодоления кризиса 
в отрасли. В первую очередь при-
влечь деньги могли бы ипотечно-жи-

лищные кооперативы, но, к сожале-
нию, 215-й Федеральный закон, кото-
рый регулирует деятельность этих 
организаций, появился до того, как 
сформировалась практика, поэтому 
из 80 кооперативов в стране эффек-
тивны не более 10. 
— Плюс кооператива в том, что пай-
щиком может стать любой трудоспо-
собный человек, даже иностранец 
старше 50 лет, которому банки точно 
откажут. Вложив 750 тысяч в качест-
ве первоначального взноса, он копит 
в течение 18 месяцев еще 500 тысяч. 

Застройщик в это время готовит пло-
щадку, сети. Вселяясь в квартиру, че-
ловек получит заем от 250 тысяч до 
двух миллионов рублей из «фонда 
взаимопомощи». При стоимости го-
тового жилья три миллиона ежеме-
сячный платеж в период накопления 
составит 20 тысяч рублей. Вполне 
реально, — делится опытом Татьяна 
Деменок, глава строительной компа-
нии, инициировавшей создание ипо-
течно-жилищного кооператива. 
Главный минус инструмента, по ее 
словам, в психологической неготов-

ности россиян копить и ждать: в 
квартиру хочется вселиться сразу. К 
тому же общество мало знает о ко-
оперативах, напугано финансовыми 
пирамидами. Тем важнее государ-
ству в лице субъектов РФ доводить 
информацию до муниципалитетов, 
предприятий, нуждающихся в жилье 
для своих сотрудников, и обществен-
ных советов при региональных 
минстроях.
Следующий шаг — поддержать ко-
оперативы рублем. Подобную схе-
му сейчас апробируют в Башкирии и 

Краснодарском крае. Застройщик 
получает участок с коммуникация-
ми и совместно с банком начинает 
строить дом. Будущие жильцы от-
крывают вклады на 1—6 лет под 
1,5 процента годовых, на которые 
ежегодно из бюджета начисляется 
компенсация. После ввода дома в 
эксплуатацию граждане оформляют 
льготный ипотечный кредит: без 
субсидии им пришлось бы ежеме-
сячно отдавать банку 27 тысяч руб-
лей, а так — всего семь. 
По расчетам института экономики 
УрО РАН, закладывая по 50 милли-
онов рублей в год на субсидирова-
ние жилья, регион получит взамен 
свыше миллиарда рублей в виде на-
логовых поступлений. Как отметил 
Владимир Михайлов, представи-
тель Сбербанка, участвующего в 
экс перименте, аналогичную модель 
можно применить на любой терри-
тории. Система финансирования за-
крытая, госсубсидии хранятся на 
именных накопительных счетах 
граждан, куда не имеют доступа 
даже судебные приставы. В Башки-
рии в проект вступили уже 8400 че-
ловек, суммарная стоимость их бу-
дущего жилья составит шесть мил-
лиардов рублей.

Марина Некрасова,
«Российская газета»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Цена расположения

Крупнейшего переработчика 
молока наказали 
за дискриминацию селян
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Договоримся онлайн

Посредничество 
в сфере услуг 
уходит в Интернет
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Уральским компаниям 
предложили участие 
в госпрограммах КНР
http://rg.ru/2016/04/13/reg-urfo/kompaniiam-predlozhili-uchastie-v-
gosprogrammah-knr.html

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

ДЕНЬГИ 

В КАССУ

Я РЕЧЬ

Алла Родыгина
вице-президент 
Национального объединения 
участников стройиндустрии

Сшить кластер

На Южном Урале появится 
отраслевое объединение 
предприятий легкой промышленности
Страница 16

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

Е
Л

Е
Н

А
 М

А
Р

Д
Е

Р

— Выход из ситуации —  внедрение 
инновационных технологий, поз-
воляющих снизить себестоимость 
строительства. Необходимо рас-
ширять и перечень накопитель-
ных механизмов. Ипотека — это 
американский инструмент, в Ев-
ропе распространены ссудо-сбе-
регательные кассы. Их опыт мож-
но применять и при поддерж ке го-
сударства, и без. В сравнении с 
ипотекой этот инструмент позво-
лит привлечь в четыре раза боль-
ше потребителей. А значит, вырас-
тут объемы строительства, акти-
визируются смежные отрасли. 

Акцент

 Мэрия с гордостью сообщает, что за холодный 
сезон с улиц Екатеринбурга вывезли свыше 
миллиона тонн снега. Для сравнения: в меньшей 
по площади Тюмени цифра вдвое больше

Благоустройство Сколько тратят в городах УрФО на весеннюю уборку

Деньги отмывают

14

При всей любви к своему городу 
екатеринбуржцы отмечают: грязи 
в столице Урала куда больше, чем 
в соседних мегаполисах.
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ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Свердлов-
ской области приняло проекты 
изменений в областные законы, 
регламентирующие режимы на-
логовых льгот для территорий 
опережающего развития (ТОР). В 
частности, предусмотрен 10-лет-
ний льготный период предостав-
ления налога на прибыль (5 про-
центов в течение первых пяти лет, 
затем 10 процентов), освобожде-
ние от уплаты налога на имущест-
во в течение пяти лет с момента 
получения статуса резидента ТОР.

НАЗНАЧЕНИЕ

ДИРЕКТОРОМ департамента 
ЖКХ Тюменской области назна-
чен Михаил Гилев. Профессио-
нальную деятельность он начал в 
Приморском крае в организациях 
энергетического комплекса, за-
тем работал директором департа-
ментов энергетики и ЖКХ, цен и 
тарифов. С февраля 2014-го по ап-
рель 2016 года возглавлял депар-
тамент тарифной политики, энер-
гетики и жилищно-коммунально-
го комплекса ЯНАО.

ЦИФРЫ

1777 МИЛЛИАРДОВ составил 
объем валового регионального 
продукта в Ямало-Ненецком авто-
номном округе в 2015 году. Рост к 
2014 году в сопоставимых ценах 
составил два процента, а за пять 
лет ВРП вырос в 2,27 раза. Индекс 
промышленного производства в 
округе с 2010 по 2015 год увели-
чился на 17,5 процента. 

18,9 МИЛЛИОНА рублей будет 
выделено на дополнительные 
меры по снижению напряженнос-
ти на рынке труда в Курганской 
области в 2016 году. Средства пой-
дут на обучение и стажировку ра-
ботников, находящихся под рис-
ком увольнения, и помощь в тру-
доустройстве.     

1056 ШТРАФОВ на общую сум-
му 8,58 миллиона рублей наложи-
ли административные комиссии 
Екатеринбурга в I квартале 2016 
года. Этот показатель превышает 
прошлогодний более чем на два 
миллиона. Кроме того, комиссии 
выдали более 300 предупрежде-
ний с требованиями устранить за-
фиксированные нарушения.

ПОЧТИ 44 миллиона рублей на-
правят в Челябинской области на 
выплату грантов начинающим 
фермерам. Максимальный размер 
гранта — 1,45 миллиона рублей.

БОЛЕЕ 20 миллионов рублей вы-
делит правительство Югры строи-
тельной фирме в качестве возме-
щения затрат на строительство 
инженерных сетей для детсадов.

326 МИЛЛИОНОВ рублей долга 
по заработной плате погашено 
тюменскими работодателями за 
первый квартал этого года. Если в 
январе—марте 2015 года облпро-
куратура выявила 949 фактов не-
выплаты зарплаты жителям реги-
она, то за три месяца этого года — 
свыше 1,6 тысячи.

Тюмень и Казахстан  
договорились 
о совместных проектах
Делегация предпринимателей Тюменской области побыва-
ла с двухдневным визитом в Петропавловске — региональ-
ном центре Северо-Казахстанской области. Сибирские 
бизнесмены посетили ряд предприятий стройиндустрии, 
мясного животноводства. Основное внимание было уделе-
но реализации проектов, которые ранее, в марте, обговори-
ли заместители губернатора и акима. В ближайшие дни в 
Тюмени должна открыться ярмарка казахстанских товаро-
производителей. 

Индустриальным паркам 
предоставят льготы
На ближайшем заседании депутаты Заксобрания Челябин-
ской области рассмотрят сразу два законопроекта, преду-
сматривающих весомые налоговые преференции для инду-
стриальных парков, создаваемых на территории региона, а 
также их резидентов. Как сообщил «РГ» вице-спикер Кон-
стантин Захаров, речь идет о налогах на прибыль и имущес-
тво организаций: для резидентов сокращение предусмот-
рено с 25 до 13 процентов, для самих индустриальных пар-
ков — и вовсе стремится к нулю. По оценкам экспертов, сни-
жение налоговой нагрузки  позволит сократить сроки оку-
паемости инвестпроектов с пяти до двух лет.  

Для борьбы с пожарами 
используют беспилотник
В этом году в Свердловской области на защиту лесов от воз-
гораний встанет беспилотник. К авиапатрулированию 
впервые приступит летательный аппарат Supercam S350, 
оснащенный купольной и фронтальной HD-видеокамера-
ми, ИК-видеокамерой, фотокамерой, радиопередатчиком и 
модемом. Полученную информацию он будет оперативно 
передавать по радио- и видеоканалам на пульт дежурного. 
Скорость полета аппарата составляет более 100 километ-
ров в час. Общая протяженность маршрута составит 
375 километров. Это пробный контракт, лесники должны 
еще убедиться, что такое авиапатрулирование не менее эф-
фективно, чем использование самолетов и вертолетов. От-
метим, что летный час беспилотника стоит гораздо дешев-
ле часа даже легкомоторного самолета.

Ученые определят 
причины загрязнения 
Обской губы
Ученые Научного центра изучения Арктики (ЯНАО) верну-
лись из экспедиции в южную часть акватории Обской губы. 
Вместе с коллегами из Института водных и экологических 
проблем СО РАН (Барнаул), научно-исследовательского 
центра «Западно-Сибирский экологический мониторинг» 
(Тюмень) и Центра морских исследований МГУ (Москва) 
они изучали экологические проблемы акватории и состоя-
ние кормовой базы ихтиофауны. Особое внимание участ-
ники экспедиции уделили местам максимальной концент-
рации загрязнений, которые приносятся рекой из про-
мышленных районов, расположенных выше по течению 
Оби. По словам ученых, исследование позволит объектив-
но ответить на вопрос, что является основной причиной за-
грязнения Обской губы — токсиканты из южных регионов 
или источники, расположенные на берегу и в акватории 
Обской губы, в том числе добывающие предприятия. 

В селе займутся выпуском 
сувениров для туристов
В Ярковском районе Тюменской области появится фабрика 
народных промыслов. На первом этапе планируют занять-
ся лозоплетением и производством керамических изделий. 
Поделки будут продавать туристам, которые, путешествуя 
из Тюмени в Тобольск, заезжают на малую родину Григория 
Распутина — в село Покровское. Инвесторы подсчитали: для 
открытия производства достаточно 300 тысяч рублей.

В Зауралье карась 
остается 
вне конкуренции
460,1 тонны биоресурсов выловили с начала года в Курган-
ской области. 70 процентов объема добычи приходится  на 
крупнейшее рыбодобывающее предприятие. Основную 
долю улова составляет карась — 296,6 тонны. В целом в ре-
гионе добыто почти 434 тонны аборигенных видов рыб, а 
вот продукции аквакультуры (искусственно выращенные 
пелядь и карп) — всего 5,8 тонны, или 1,3  процента. Сейчас  
предприятия рыбохозяйственного комплекса Зауралья го-
товятся к зарыблению водоемов.
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Уже на следующей неделе к городским служ-
бам благоустройства присоединятся бюджет-
ники и коммерческие структуры, которые вы-
ведут своих сотрудников на традиционный 

субботник.

Тюмень
В Тюмени генеральная уборка нынче началась на не-

сколько недель раньше обычного. Первый общегород ской 
субботник запланирован на 23 апреля, между тем подряд-
чики еще в первых числах апреля вывели на дороги лет-
нюю технику: отмывают  бордюры, ограждения, опоры 
освещения. Только за минувшую неделю от пыли и грязи 
очистили 387 столбов, 900 квадратных метров тротуаров, 
около 300 остановочных комплексов. На тюменской набе-
режной — в любимом месте отдыха горожан — отмыли все 
фонари, скамейки, урны, оттерли оставленные за зиму 
надписи. На днях гранитное покрытие набережной помо-
ют с мылом. Летом для поддержания чистоты такую убор-
ку обещают проводить дважды в неделю.

Общая убираемая площадь всех улиц, дорог, тротуа-
ров и скверов в Тюмени — свыше 9 миллионов квадратных 
метров. Часть из них удалось довольно быстро привести в 
порядок благодаря тому, что зимой отвечающие за чисто-
ту организации тоже не дремали: снег в основном выво-
зили вовремя. Нынче его не только складировали на по-
лигонах, но и плавили в специальных установках — расто-
пили почти 48 тысяч кубометров. Всего же за зиму ком-
мунальщики вывезли из города около двух миллионов ку-
бометров снега. Это не дало Тюмени с приходом тепла 
утонуть в грязи.

Сколько всего сил и средств этой весной потратят на 
приведение областного центра в порядок, в пресс-служ-
бе городской администрации сказать затруднились. 
Между тем власти называют другие цифры, от которых 
тоже в немалой степени зависит облик города. Так, за 
последние три года в Тюмени, которая, кстати, признана 
одним из самых благоустроенных городов страны, отре-
монтировали 213 километров дорог. В этом году плани-
руют заасфальтировать около 130 километров, в том 
числе на окраинных территориях. На ремонт улично-до-
рожной сети в бюджете заложено 487 миллионов рублей. 
Получить долгожданную дорогу, в частности, надеются и 
несколько тысяч жителей нового микрорайона «Плеха-
ново». Пока их отделяют от асфальта почти полтора ки-
лометра труднопроходимого пути, преодолеть который 
в весеннюю распутицу — задача не из легких.

Челябинская область
В Челябинске в рамках реформы местного самоуправ-

ления полномочия по благоустройству территорий были 
переданы на уровень внутригородских районов, при 
этом финансирование осуществляется по дотационной 
схеме: из городского бюджета районам направляются 
целевые субсидии на выполнение конкретных задач. По 
данным комитета финансов Челябинска, годовой объем 
бюджетных ассигнований по подразделу «Благоустрой-
ство» в этом году составляет 22,7 миллиона рублей, при 

этом районы получат 
231,1 миллиона: разме-
ры дотаций варьируют-
ся от 14,5 до 54 милли-
онов рублей.

— Своих денег на бла-
гоустройство собрать 
пока не можем, — кон-
статирует председатель 
собрания депутатов 
Центрального района 
Челябинска Александр 
Хлызов.

В отдельных районах 
даже сумму назвать не 
смогли: мол, от нас пока 
мало что зависит. В гор-
думе, в свою очередь, 
ждут от районов планы 
первоочередных ме-
роприятий по благоуст-
ройству, исходя из ко-
торых будет опреде-
ляться объем финанси-
рования, в том числе в 

рамках региональной программы «Добрые дела». В про-
шлом году по ней перечислили 210 миллионов рублей — 
по 30 миллионов каждому району Челябинска.

— Без планов невозможно ни утвердить смету, ни ини-
циировать проведение конкурсных процедур, тем более 
рассчитывать на бюджетные вливания, — пояснила на-
чальник отдела информационных проектов гордумы Ла-
риса Окунева.

По словам председателя собрания депутатов Кали-
нинского района Евгении Глуховой, в настоящее время 
такой план в разработке. В нем порядка 80 пунктов, сре-
ди которых есть приоритетные, требующие срочного фи-
нансирования. К слову, план формируется с учетом пред-
ложений жителей.

Осенью, при формировании бюджетов на 2017 год, 
районам придется изыскивать источники средств на 
благоустройство территории. Пока местные власти 
плохо понимают, где взять деньги. Одним из вариантов 
могло бы стать возвращение с городского уровня на 
районный административных комиссий и, соответ-
ственно, штрафов.

Курган
В столице Зауралья впервые в этом году объявлен 

конкурс для ТОС (территориальное общественное са-
моуправление): кто лучше всех наведет порядок на сво-
ей территории, сможет претендовать на премию. При-
зовой фонд — 460 тысяч рублей, средства предусмотре-
ны в муниципальной программе «Развитие территори-
ального общественного самоуправления». Конкурсная 
комиссия оценит не только отсутствие грязи и мусора, 
но и наличие зеленых насаждений, информационных 
стендов, обустройство детских дворовых площадок и 
т.д. Отдельный бонус — за оригинальные элементы бла-
гоустройства.

Кроме того, по постановлению администрации Кургана 
с 11 апреля возобновлены оплачиваемые общественные 
работы по очистке от мусора территорий общего пользова-
ния, не охваченных муниципальным контрактом. На 2016 
год на них выделено 1 952 тысячи рублей. Как и в прошлом 
году, мусор, сухие листья и ветки, собранные во время суб-
ботников, будут принимать на Шуховском полигоне ТБО 
бесплатно.

Самая большая проблема для Кургана — несанкциони-
рованные свалки. Новый руководитель городского де-
партамента ЖКХ и строительства Святослав Рудаев за-
явил, что в этом году очистит от них областной центр, од-
нако это непростая задача — свалок в городе не менее ста. 
На их ликвидацию запланировано 730 тысяч рублей, но 
этих средств явно недостаточно, если учесть, что только 
по судебным решениям предстоит вывезти 56 тысяч ку-
бометров мусора.

Власти рассчитывают, что во дворах порядок наведут 
сами жители, в том числе во время субботника, который 
в этом году будет проходить с 18 по 21 апреля. Как пояс-
нили в мэрии, субботник продлили, чтобы дать возмож-
ность всем, в том числе предприятиям и организациям, 
выйти на уборку территории в удобное для них время.

ВЛАСТЬ Мэрия 
Екатеринбурга 
сделала 
бюджет 
публичным

ЗАПУСТИЛИ 
В КАЗНУ

Светлана Добрынина, 

Свердловская область

НОВАЯ страница появилась на 
официальном портале админис-
трации Екатеринбурга. Горожа-
не теперь могут без  проблем от-
слеживать поступление доходов 
в муниципальный бюджет и  оце-
нивать размер трат. Проект «От-
крытый бюджет», который чи-
новники обсуждали еще с 2014 
года, начал действовать.

— Главные финансовые доку-
менты не всегда доступны и по-
нятны гражданам из-за большого 
объема, обилия цифр и специфи-
ческих терминов. Информация о 
том, куда направляются деньги, 
сколько стоит тот или иной про-
ект и зачем он реализуется, долж-
на быть открытой, — говорит зам-
главы администрации Екатерин-
бурга по стратегическому плани-
рованию, вопросам экономики и 
финансам Андрей  Корюков. — Для 
обеспечения прозрачности и от-
крытости бюджета мы запустили 
этот проект. Он рассказывает до-
ступным для любого человека 
языком, какие доходы получит го-
род и на что они будут потрачены.

Для наглядности большая 
часть информации подается в 
виде инфографики. Столбики с 
данными и поделенные на секто-
ра круги должны постоянно ме-
няться, отражая движение денег 
пусть не в режиме онлайн, но 
хотя бы в адекватном промежут-
ке времени. Когда готовился этот 
материал, на сайте стояли дан-
ные за 1 марта 2016 года. Они гла-
сили, что в бюджет поступило 
4 003 миллиона рублей доходов 
(что больше планируемого), а 
потрачено 3 596 миллионов (так-
же свыше планового показателя). 
Для примера в аналогичном раз-
деле «Публичный бюджет» на 
сайте администрации Москвы 
корреспонденты «РГ» обнаружи-
ли данные уже за 8 апреля.

К слову, именно столица пер-
вой запустила проект, раскрыва-
ющий горожанам «секреты» бюд-
жетных потоков. Инициативу 
подхватили крупные региональ-
ные центры. В Уральском феде-
ральном округе пионером стал 
Екатеринбург, впрочем, за опы-
том далеко ехать не пришлось: в 
соседней Перми такой портал уже 
действует.

Екатеринбуржцы могут озна-
комиться с планами доходов и рас-
ходов не только на текущий год, но 
и на два ближайших, раскрыты ис-
точники финансирования дефици-
та, расписаны бюджетные инвес-
тиции муниципалитета.

Надо сказать, за раскрытие фи-
нансовой информации давно ра-
товали сторонники гражданских 
иннициатив. Однако они предла-
гали не только запустить картин-
ку на мониторы, но и подключить 
жителей к самому процессу бюд-
жетного планирования. По этому 
направлению движется админис-
трация Москвы, которая пара-
лельно с информированием про-
водит на портале конкурсы на 
лучшие предложения по форми-
рованию бюджета, экономии ка-
зенных средств. Интерактивный 
вариант проекта специально со-
здан для школьников, которых с 
его помощью обучают бюджетной 
грамотности.

Проект рассказыва-
ет доступным для 
любого человека 
языком, какие дохо-
ды получит город и 
на что они будут 
потрачены

РЫНОК Клиенты микрофинансовых организаций жалуются 
не на высокие проценты, а на коллекторов

В кабалу пошли сознательно
Ирина Ошуркова

З
а последний год на уральском 
рынке количество микрофи-
нансовых организаций 

(МФО) уменьшилось на 150: при-
мерно пятая часть из них оставила 
бизнес добровольно, остальные 
были исключены из реестра — как 
правило, по причине несдачи от-
четности.

— Сегодня на территории Сверд-
ловской, Челябинской, Тюменс-
кой, Курганской, Оренбургской 
областей, а также Республики Баш-
кортостан и Пермского края заре-
гистрировано 468 микрофинансо-
вых организаций. Меньше всего их 
в Курганской области — шесть, 
больше всего в Башкирии — 101, — 
делится статистикой Светлана 
Фурдуй, заместитель начальника 
Уральского главного управления 
Центрального банка РФ. — Кроме 
того, наблюдается тенденция ук-
рупнения компаний. Например, 
собственник объединяет три МФО, 
находящиеся в разных регионах, в 
одну сеть.

Эксперты отмечают: с течени-
ем времени огромные процент-

ные ставки, которыми прослави-
лись МФО, снижаются. По про-
гнозам, тенденция сохранится. 
Самые высокие ставки — до 70—80 
процентов годовых — по кратко-
срочным займам «до зарплаты». 
За такой услугой обращаются 
18 процентов клиентов микрофи-
нансовых организаций. 44 про-
цента получают потребительские 
кредиты ориентировочно под 
40 процентов годовых. Средняя 
сумма, которую одалживают обы-
ватели у МФО, — 8,5 тысячи руб-
лей. Доля заемщиков из категории 
малого и среднего бизнеса состав-
ляет 38 процентов от общего ко-
личества клиентов. Для них самая 
низкая ставка — 10 процентов го-
довых, но и средняя сумма креди-
та для индивидуальных предпри-
нимателей в несколько раз боль-
ше — 500—600 тысяч рублей.

Интересно, что к величине про-
центных ставок у потребителей, 
как правило, претензий нет, что от-
мечают и начальник управления 
службы Банка России по защите 
прав потребителей финансовых 
услуг и миноритарных акционе-
ров в УрФО Сергей Кокоулин, и   

директор саморегулируемой орга-
низации Союз микрофинансовых 
организаций «Микрофинансиро-
вание и развитие» Андрей Пара-
нич. За весь 2015 год в уральское 
управление ЦБ поступило 449 жа-
лоб на действия МФО, в союз мик-
рофинансовых организаций — 
1150. Главным образом людей воз-
мущают меры, которые компания 
принимает для того, чтобы вер-
нуть просроченную задолжен-
ность, например бесконечные те-
лефонные звонки — по ночам, род-
ственникам, на работу. Это значит, 
что граждане вполне сознательно 
подписываются под кабальными 
условиями договора, предполага-
ющими, к слову, и механизм взыс-
кания долгов:

— Практически во всех догово-
рах займа предусмотрена возмож-
ность либо привлечения коллек-
торской организации, либо уступ-
ки права требования. И на это 
граждане, к сожалению, внимание 
обращают очень редко, — отмечает 
Сергей Кокоулин. 

Если банковская служба защи-
ты прав потребителей финансовых 
услуг вскрывает случаи наруше-

ния закона, она передает обраще-
ние в правоохранительные орга-
ны, привлекающие недобросовест-
ную компанию к административ-
ной ответственности (для долж-
ностного лица штраф составляет 
10—20 тысяч рублей, для юриди-
ческого — 50—100 тысяч). Оштра-
фовать МФО может и саморегули-
руемая организация, которая пос-
тоянно проводит плановые и вне-
плановые проверки.

В то же время, по словам Анд-
рея Паранича, уровень просрочен-
ной задолженности постепенно 
снижается. Если в начале года 
должником был каждый третий за-
емщик, то спустя три месяца — 
лишь каждый четвертый. Дирек-
тор СРО связывает перемены с 
тем, что собственники МФО стали 
более внимательно оценивать свои 
риски и предъявлять к заемщикам 
более жесткие требования.

КСТАТИ
С 29 марта 2016 года вступили в силу поправки в закон о микрофинансо-
вых организациях, согласно которым они теперь подразделяются на соб-
ственно микрофинансовые (с капиталом не мене 70 миллионов рублей, 
имеющие право привлекать в оборот деньги граждан) и микрокредитные 
(они смогут рассчитывать только на собственные средства). К слову, се-
годня в России все подобные организации микрокредитные, ни одной микро-
финансовой пока нет. 
Второе основополагающее новшество, вступившее в силу, — это ограниче-
ние предельного уровня задолженности. Совокупный размер начисленных 
процентов не может превышать сумму основного долга более чем в четыре 
раза. Это значит, что если вы взяли взаймы 10 тысяч рублей на 28 дней, 
то с вас не может быть взыскано более 40 тысяч. Этот пункт должен 
быть просчитан и прописан в договоре. Но нужно понимать, что ограни-
чение не относится к штрафам и пеням — их продолжат начислять.
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Районные власти 
даже сумму назвать 
не смогли: мол, 
от нас пока мало что 
зависит. В гордуме, 
в свою очередь, 
ждут от районов 
планы, исходя 
из которых будет 
определяться объем 
финансирования

Деньги 
отмывают
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ФАС Крупнейшего переработчика молока наказали 
за дискриминацию селян

Цена расположения

Ольга Бабанова, 

Тюменская область

П
осле масштабной 
проверки региональ-
ное управление ан-
т и м о н о п о л ь н о й 
службы пришло к 

выводу, что компания «Золотые 
луга», закупающая почти треть 
производимого в Тюменской об-
ласти молока, злоупотребляла 
доминирующим положением на 
рынке и устанавливала крайне 
невыгодные условия для сельхоз-
производителей. В ряде случаев 
она рассчитывалась с хозяйства-
ми по цене, едва покрывавшей их 
затраты. Причем это длилось не 
месяц и не два. Так, в 2014 году, 
по данным УФАС, за литр молока 
высшего сорта кому-то перера-
ботчик платил 21 рубль, а кому-
то — только 11. В 2015-м цена ко-
лебалась от 9 до 23 рублей. Сколь-
ко всего ферм оказались обиже-
ны, в ведомстве не уточняют. При 
этом известно, что в 2014 году 
компания сотрудничала с 70 по-
ставщиками, а в 2015-м — только 
с 43. В антимонопольной службе 
не исключают: сокращение мог-
ло произойти из-за ценовой по-
литики переработчика.

Решение УФАС — штраф в раз-
мере 14 миллионов рублей — 
предприятие намерено оспорить. 
В компании уверяют, что ника-
кой дискриминации нет, а цена 
зависит от удаленности постав-
щика от молзавода, а также от 
объемов сдаваемого сырья. Ведь 
одно дело — ежедневно гонять мо-
локовоз за 50 километров и дру-
гое — за 150. Казалось бы, логич-

но и вполне справедливо, однако, 
по словам замруководителя ре-
гионального УФАС Дмитрия По-
лухина, подтверждения этим до-
водам антимонопольщики не на-
шли. Так, в одном из самых уда-
ленных районов, Абатском, у хо-
зяйства «Быструшинское» ком-
пания закупала продукцию по 
16 рублей, а у соседнего «Болды-
ревского» — по 15, хотя последнее 
чуть ближе и молока сдавало 
больше.

Сами деревенские жители 
признают: кто готов забирать 
продукцию, тому и отдают, тут 
уж не до торга. Как рассказали в 
Болдырево, помимо оштрафо-
ванного предприятия молоко в 
районе закупает еще предпри-
ниматель из Ишима. И даже цену 
дает выше — 20 рублей. Но он го-
тов забирать максимум тонну, 
тогда как в хозяйстве ежедневно 
надаивают втрое больше. Попав-
шая же под санкции УФАС  фир-
ма, у которой два завода, способ-
на перерабатывать до 800 тонн в 
сутки. Словом, выбор без выбо-
ра. Кстати, в марте — после реви-
зии — цену закупки для «Болды-
ревского» переработчики под-

няли почти до 18 рублей. ФАС 
также обязала компанию разра-
ботать единую методику форми-
рования закупочной цены и вне-
сти эту информацию не только в 
договоры, но и разместить на 
своем сайте.

Что касается штрафа, отме-
тим, что столь ощутимое наказа-
ние переработчикам молока в ре-
гионе назначено впервые. Не-
сколько лет назад за аналогичные 
нарушения была оштрафована 
другая крупная компания — ей 

пришлось заплатить всего 100 ты-
сяч рублей. Из нынешней ситуа-
ции выйти с минимальными поте-
рями предприятию вряд ли удаст-
ся, говорят в антимонопольной 
службе. 

— По прежнему законодатель-
ству при определении штрафа 
учитывалась сумма, полученная 
от реализации товара. Выручки 
же у ответчика не было, потому 
как он закупал молоко, то есть сам 
платил. Потому была назначена 
минимальная сумма. Как раз пос-

ле того случая региональное 
УФАС обратило внимание законо-
дателей на имеющийся пробел. В 
результате в Кодекс об админист-
ративных правонарушениях были 
внесены изменения. Теперь учи-
тывается стоимость не только 
проданного, но и купленного то-
вара. Компаниям, нарушившим 
антимонопольное законодатель-
ство, грозит штраф от одного до 
15 процентов годового оборота. В 
данном случае мы назначили по 
минимуму, — поясняет Дмитрий 
Полухин.

При этом если раньше при об-
жаловании дел суды часто снижа-
ли штрафы до сумм, соразмер-
ных нанесенному ущербу, то те-
перь нарушителям надеяться не 
на что: изначально назначенное 
финансовое наказание может 
быть уменьшено не более чем на 
50 процентов.

Акцент

 ФАС обязала компанию разработать единую 
методику формирования закупочной цены 
и внести эту информацию не только в договоры, 
но и разместить на сайте

До сих пор переработчики диктова-

ли производителям цену сырья, не 

слишком опасаясь санкций.
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НАУКА За безопасностью 
в шахтах Кузбасса следят 
из Екатеринбурга

С Урала 
видно все

Ксения Дубичева

КАК говорят сейсмологи, «геодинамика — девушка не-
постоянная»: подземные работы неизбежно сопряжены 
с риском опасного развития геологических процессов. 
Постоянный, в онлайн-режиме контроль и оценка рис-
ков, а в конечном счете минимизация экономических 
потерь и спасение человеческих жизней — такие задачи 
решает открывшийся в Екатеринбурге центр горного мо-
ниторинга.

Выглядит центр, как пункт управления полетами: 
множество мониторов с цветными, краснеющими или, 
напротив, зеленеющими, абстрактными картинками — 
визуализация переданных по Интернету данных, кото-
рые снимают датчики в восьми шахтах Кузбасса, в том 
числе и на «Распадской». Набухающие красным точки 
чреваты горным ударом или газовым выбросом, вероят-
ность, дальность и мощность которых можно просчитать 
с помощью методов математического моделирования. 
Иными словами, в центре получают ответ на вопросы, 
рухнет крепь или нет и не пора ли сворачивать работы и 
эвакуировать шахтеров?

— Система работает, как сейсмический радар, инфор-
мация поступает непрерывно, исследуемые участки ок-
рашиваются зеленым, желтым или красным — соответ-
ственно безопасно, умеренно опасно, опасно, — в общем, 
светофор. Специалисты изучают полученные данные и 
устанавливают, может ли произойти обрушение, где и 
когда оно случится. При возникающих подозрениях вы-
ходят на связь с предприятием: прогноз о реальной опас-
ности должен быть сделан не позднее чем за сутки, — рас-
сказывает профессор Владимир Писецкий.

Число шахтеров, работающих под землей в опасней-
ших условиях, снижается за счет новых технологий: если 
до 1989 года в том же Кузбассе в подземных выработках 
добывалось 60 процентов угля, то сейчас уже 66 процен-
тов продукции берут из угольных разрезов — более безо-
пасным способом. Тем не менее в шахтах по-прежнему 
эпизодически гибнут люди, и уменьшить количество не-
счастных случаев — важнейшая задача.

— Мы стремимся так выстроить производственный 
процесс в угольной отрасли, чтобы было невозможно на-
рушить нормы безопасности. В наших силах создать тех-
нологическую основу для перехода к безлюдной угледо-
быче, и начинать нужно с очистных забоев, где опасную 
работу будут делать машины, а люди — управлять ими с 
безопасного расстояния, — говорит губернатор Кемеров-
ской области Аман Тулеев. 

Система сейсмического радара прошла апробацию 
при строительстве восьми транспортных тоннелей в 
Сочи общей протяженностью проходки более 16 кило-
метров. Благодаря работе уральского центра предотвра-
тили четыре из шести аварийных ситуаций: это доста-
точно высокий показатель, считают ученые. Систему ис-
пытывали также в получившей печальную известность 
воркутинской шахте «Северная»: закончили испытания 
и демонтировали датчики незадолго до трагедии, кото-
рой, останься оборудование в шахте, можно было бы из-
бежать.

Перспектива В Екатеринбурге презентовали новую 
стратегию развития теплоэнергетики

Альтернатива 
котельной
Людмила Лескова

Е
катеринбургский ры-
нок теплоэнергетики 
ждут перемены: мо-
дернизация и оптими-
зация работы теплосе-

тевых объектов, постепенный пе-
реход на закрытую схему тепло-
снабжения, упорядочение отно-
шений с потребителями, адапта-
ция процессов под новую тариф-
ную модель. Об этом в рамках 
презентации стратегии развития 
компании «Т Плюс» рассказал ее 
генеральный директор Борис 
Вайнзихер.

Система под оптимизацию
—  В  п р о ш л о м  г о д у  П А О 

«Т Плюс» и городская админист-
рация договорились о создании 
Екатеринбургской теплосетевой 
компании (ЕТК) на базе МУП 
«Екатеринбургэнерго» и Сверд-
ловской теплоснабжающей ком-
пании. После создания совмест-
ного предприятия мы получили 
в свое управление и сетевые, и 
генерирующие активы. Теперь 
нам предстоит создать план ре-
формирования теплосистемы. 
Это большая работа, и завер-
шить ее мы должны к концу те-
кущего года. Состояние системы 
такое же, как и всей российской 
коммуналки, но мы с городом 
осознанно создали совместное 
предприятие и будем искать де-
ньги и способы приведения ее в 
порядок.

Мы видим возможности опти-
мизации работы бывшего «Ека-
теринбургэнерго» — и оборудова-
ния, и персонала. Сокращение 
численности — это не разовый 
процесс, мы будем заниматься 
им постепенно и аккуратно. На-
пример, с 1990-х до настоящего 
момента за счет автоматизации 
производства численность со-
трудников Новосвердловской 
ТЭЦ снизилась с 800 до 280-ти. 

У нас есть опыт работы в Са-
ратове, где было четыре тепло-
вые станции, а в результате опти-
мизации осталось две, а из 100 
котельных — 50. Аналогичное со-
кращение постепенно произой-

дет во всех городах нашего при-
сутствия.

Новый социальный договор
Наш основной бизнес — прода-

жа тепла. Мы уверены: здесь не-
возможно достичь высоких эко-
номических результатов, рабо-
тая только по принципу «дайте». 
Как в притче о Ходже Насредди-
не, сначала надо сказать: «возь-
мите». Мы назвали этот подход 
«новый социальный договор». 
Необходимо предложить жите-
лям качественное теплоснабже-
ние, и в этом нет никакого фоку-
са, никаких безумно сложных 
технологий. Так работают во мно-
гих странах мира. Однако снача-
ла должны появиться долгосроч-
ные договоренности о цене тепла. 
Переход на новую модель рынка 
по принципу «альтернативной 
котельной» начинается со спра-
ведливой стоимости тепла, когда 
тарифный орган не поднимает ее 
каждый год, исходя из непонят-
ных показателей. Мы надеемся, 
что соответствующий закон вне-
сут в Госдуму до осени, пока же 
идут споры о формуле расчета 
цены.

Четыре года назад, когда раз-
рабатывали модель, предполага-
лось, что тариф для собственни-

ков жилья существенно вырастет. 
Но все произошло естественным 
образом, поэтому разница меж-
ду тарифом, рассчитываемым по 
новому принципу, и нынешней 
суммой в платежке будет неболь-
шая. Прогнозируемые тарифы на 
тепло позволят привлечь инвес-
тиции, чтобы сделать централи-
зованное теплоснабжение опти-
мальным.

Для этого нужны три составля-
ющие. Во-первых, необходимые 
городу источники генерации. Во-
вторых, теплосети, на которых 
должны быть сведены к миниму-
му потери — как гидравлические, 
так и тепловые. В норме аварий-
ность на сетях должна быть нуле-
вой. Наконец, потребление тепла. 
Сердцевина этого процесса — стро-
ительство индивидуальных тепло-
вых пунктов (ИТП). Мы привыкли, 
что комфорт в домах регулируют 
на ТЭЦ. Например, сегодня тепло-
носитель с Новосвердловской 
станции выходит с температурой 
75 градусов и дальше идет до каж-
дого дома. ИТП позволит «отвя-
зать» дом от параметров, которые 
выдает теплоисточник: можно бу-
дет понизить температуру или во-

обще отключить батареи, если на 
улице вдруг резко потеплеет.

Ползучая технологическая 
революция

Рассчитываем, что пилотный 
проект перевода ряда домов на 
ИТП в микрорайоне Ботаничес-
ком мы сумеем запустить уже в 
текущем году. Особенность про-
цесса в том, что средства на его 
финансирование не могут быть 
заложены в тариф на тепло, пос-
кольку оборудование пункта 
должно перейти в собственность 
жителей многоквартирного дома. 
Поэтому мы активно ищем спо-
соб финансирования. Например, 
обсуждается вопрос привлече-
ния средств из регионального 
фонда капитального ремонта. В 
одном из городов нашего при-
сутствия мы уже проработали та-
кую возможность. 

При этом заявленный срок пе-
ревода всех городов на закрытую 
схему теплоснабжения — 2022 год 
—  я считаю нереальным. Есть три 
крупнейших российских города — 
Санкт-Петербург, Екатеринбург и 
Саратов, — где за оставшиеся семь 
лет сделать это просто невозмож-
но, даже если бы все необходимые 
деньги лежали стопкой на столе. 
Например, в Екатеринбурге надо 

установить 1,3 тысячи ИТП. Мини-
мальные инвестиции — 14,5 мил-
лиарда рублей.

Более реалистичный срок — де-
сять лет с момента, когда програм-
ма будет полностью просчитана. 
Лучше всего это удалось в Перми, 
где переводим на индивидуальные 
тепловые пункты район из 1300 
домов. Начинали в 2013 году, до 
падения рубля, при невысоких це-
нах на оборудование. Провели 
большую работу, получили субси-
дию из местного и регионального 
бюджетов, установили тариф. Но 
даже там переговоры с собствен-
никами идут крайне тяжело. Банки 
подняли кредитные ставки — и вся 
экономика проекта рассыпалась.

Впрочем, число домов, рабо-
тающих по закрытой схеме, рас-
тет. Так, в Екатеринбурге три года 
назад запретили сдавать в экс-
плуатацию новостройки с откры-
той схемой. И за счет новых райо-
нов — Академического и Юга цен-
тра — доля «закрытых» домов вы-
росла до пяти процентов всего 
жилфонда.

Я недавно нашел пример, хоро-
шо иллюстрирующий нынешнюю 
ситуацию. После войны в СССР в 

бытовой электросети было напря-
жение 127 вольт. А потом государ-
ство решило, что надо переходить 
на 220. Переход занял 30 лет. Это в 
Советском Союзе с его возмож-
ностью гигантских централизо-
ванных инвестиций! Внедрение 
ИТП — такой же сложный техноло-
гический переход. Как большин-
ство технологических революций, 
эта будет ползучей, но произойдет 
обязательно.

Посредник останется 
не у дел

Самая большая проблема — это 
дебиторская задолженность, кото-
рая с каждым годом растет. При го-
довой продаже энергии на 10 мил-
лиардов рублей размер дебиторки 
по Екатеринбургу — 2,5 миллиар-
да, по Свердловской области — 
6,5 миллиарда. 

Опыт показывает, что 30 про-
центов всей суммы задолженнос-
ти — проблемные. Есть два способа 
избавления от нее. Первый: необ-
ходимо исключить из цепочки 
«производитель—потребитель» 
любых посредников. Мы стремим-
ся перейти на прямые расчеты с 
населением и будем просить мэ-
рию Екатеринбурга посодейство-
вать нам. Сегодня тариф для граж-
данина точно такой же, как и для 

управляющей организации, так 
что УК ничего не зарабатывает на 
своем посредничестве, зато имеет 
отличную возможность перечис-
лять нам деньги не сразу, направ-
ляя их на свои нужды. Сейчас 
минстрой пытается ввести норму, 
которая позволит исключать УК 
из цепочки при нарушении ими 
сроков расчета. А у жителей эта 
возможность имеется прямо сей-
час, достаточно принять решение 
на общем собрании. И мы призы-
ваем граждан занять более актив-
ную позицию.

Второй путь — повышение пла-
тежной дисциплины самих граж-
дан. Мы привыкли думать, что на-
селение платит исправно, мысль 
о том, что 90—95 процентов соби-
раемости платежей — это хорошо, 
укоренилась у всех в головах. А 
вы представьте себе магазин, в 
котором говорят: у нас бизнес 
идет отлично, почти 95 процен-
тов покупателей платят за хлеб. 
Нонсенс! Но почему же в комму-
налке это нормальное явление? 

Если бы мы были уверены, что 
в этом году нам заплатят сто про-
центов, в будущем году тарифы 
можно было бы не повышать.

Акцент

 Необходимо предложить жителям качественное 
теплоснабжение. Так работают во многих странах 
мира. Однако сначала должны появиться 
долгосрочные договоренности о цене тепла

Борис Вайнзихер: Внедрение инди-

видуальных теплопунктов, как 

большинство технологических рево-

люций, произойдет обязательно.

ТЕНДЕНЦИИ Посредничество 
в сфере услуг уходит в Интернет

Договоримся онлайн

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

В МЕГАПОЛИСАХ уже никого не 
удивить сервисом онлайн-такси, 
теперь таким же способом мож-
но заказать домработницу, пли-
точника-сантехника и даже учи-
теля музыки. Подобные услуги, 
еще недавно бывшие жителям 
регионов в новинку, стремитель-
но развиваются.

По сути, сайты-агрегаторы — 
это современные аналоги объяв-
лений, но более гибкие, поскольку 
можно проверить, кто подал заяв-
ку, кто исполнил и почем. В пер-
вую очередь они привлекательны 
для тех, кто хочет сэкономить: за-
каз услуг, несмотря на наличие 
посредника, обходится дешевле, 
чем в фирмах, профессионально 
занимающихся клинингом, ре-
монтом, доставкой писем и т.п. 
Причем имеются как узкопро-
фильные порталы, так и действу-
ющие по принципу «любые зада-
чи в одном окне». 

Муж на час — это не про нас
— Только, пожалуйста, не назы-

вайте нас «мужем на час», — про-
сит Артем Полонский, начальник 
отдела развития компании, реали-
зующей проект в Екатеринбурге. 

Идея создать нечто похожее на 
то, что есть в Москве, Лондоне или 
Нью-Йорке, у четверых друзей 
зрела давно, просто не знали, в ка-
кую обертку ее завернуть. Пока не 
познакомились с программистом, 
который работал несколько лет в 
США и видел, как такой бизнес ор-
ганизован там, а также стоял у ис-
токов московского портала. Соб-
рали два миллиона рублей и вло-
жили их в стартап. 

Мобильный поиск исполните-
лей в сфере услуг в столице Сред-
него Урала появился в сентябре 
2015 года, на сегодня им восполь-
зовались более 2000 человек. 
Правда, первые три месяца ушли 
на ломку стереотипов.  

— Наши люди боятся всего но-
вого, не знают, что почти все фир-
мы в сфере услуг работают по суб-
подряду: набирают несколько 
бригад, накручивают 20 процен-

тов на их прайсы и отправляют на 
заказы. Мы, по сути, делаем то же 
самое, но схема более честная: ис-
полнитель платит комиссию, от 
5 до 15 процентов. Чем дороже за-
явка, тем меньше процент. С за-
казчика не берем ничего, — пояс-
няет Артем. 

Грантов молодые предприни-
матели не просили, инвестиции 
привлекли за счет других видов 
бизнеса, которыми занимаются. К 
осени планируют выйти на точку 
безубыточности. Интересно, что в 
столице этот бизнес тоже начи-
нался как стартап, инвесторов на-
чали привлекать, когда поняли, 
что готовы к отчетам и согласова-
ниям планов развития, рассказы-
вает Денис Кутергин, один из уч-
редителей сайта, действующего в 
Москве и Санкт-Петербурге.

ВИП-звонок
Их основная аудитория — люди 

от 25 до 35 лет, молодые семьи 
либо бизнес-леди, которые ищут 
мастеров для ремонта и отделки 
помещений, починки бытовой, 
аудио- и видеотехники. Встреча-
ются и более оригинальные поже-
лания: научить играть на гитаре, 
помочь освоить испанский, погла-
дить одежду холостяку. А вот курь-
еры, весьма популярные в Моск-
ве, в Екатеринбурге не в чести. 
Кому охота стаптывать ноги за 
100 рублей, если 15 из них придет-
ся отдать посреднику?

— Аудитория постоянно пере-
мешивается. Кто был заказчиком, 
может стать исполнителем, и на-
оборот. Кроме того, введена систе-
ма ВИП-аккаунтов: если участник 
платит ежемесячно фиксирован-
ную сумму, он сразу получает до-
ступ к контактам клиентов. Для 
остальных исполнителей эта ин-
формация закрыта, пока их не на-
значат на задание, — рассказывает 
Артем Полонский. — Но мы не 
стремимся «привязать» людей, 
вполне отдаем себе отчет: если 
мастер по нравился, его телефон 
запишут и в будущем свяжутся 
напрямую.

— При столь низкой маржи-
нальности и стоимости услуг нуж-
на огромная масса клиентов, что-
бы что-то зарабатывать, — рассуж-
дает Полонский. — Только один раз 
за полгода поступила заявка на 
150 тысяч рублей, основная же 
масса по 500—700 рублей. В Моск-
ве в среднем оформляется 500 по-
ручений в день, в Санкт-Петер-
бурге — 100—150, у нас же — около 

20. Но мы и не стремимся к уров-
ню столицы. Если через год—два у 
нас будет 50 тысяч пользователей, 
наверное, это предел для Екате-
ринбурга.

Не прошли модерацию
Главная проблема, с которой 

сталкиваются посредники, — как 
гарантировать качество выполня-
емых работ и оплату?

— Начинали с личных собеседо-
ваний и психологических тестов, 
но, когда исполнителей стало 
очень много, решили изменить 
систему верификации, — делится 
опытом Денис Кутергин. — Сегод-
ня фрилансер при регистрации ос-
тавляет данные своей кредитки и 
контакты двух доверенных лиц. 
На втором этапе нужно пройти 
тест на знание основ работы и сер-
виса. Модерация жесткая: три от-
рицательных отзыва или жалобы 
от клиента — и профиль блокиру-
ется навсегда. Споры между заказ-
чиками и исполнителями рас-
сматриваются специалистами 
службы поддержки. 

В Екатеринбурге контроль вы-
строен проще. Было бы больше 
инвестиций, усложнили бы отсев, 
признаются стартаперы, но пока 
приходится сотрудничать на дове-
рии. Проблемных исполнителей 
видно сразу, они наводят тень на 
плетень, не называют цену. Тех, 
кто необоснованно демпингует, 
отсекли технически: их предложе-
ния заказчики просто не видят. 

При этом надо понимать, что 
за срыв или некачественное вы-
полнение поручения порталы не 
несут солидарной ответственнос-
ти. По этому лучше для подстра-
ховки попросить мастера привез-
ти с собой шаблон договора.

— Уже более тысячи заданий че-
рез портал прошло — и ни одного 
негативного отклика. Сами удив-
ляемся! Исполнители стараются, 
потому что не на кого кивать: «на-
косячишь» — клиенты понизят 
рейтинг. Работают не шабашники 
с улицы или неумелые гастарбай-
теры, а молодые ребята с хорошим 
инструментом. Когда возникают 
спорные ситуации, мы возвраща-
ем комиссию, — говорит Полонс-
кий. — Скандальных потребителей 
пока не попадалось, а вот среди ис-
полнителей встречаются хитрецы. 
Договариваются, допустим, на три 
тысячи рублей, комиссию платят с 
этой суммы, по факту же берут 
пять. Культура бизнес-партнер-
ства на Урале пока плохо развита.

У москвичей финансовый кон-
троль выстроен иначе: заказчик 
зачисляет на свой счет на сайте 
сумму, равную стоимости задания 
плюс 10 процентов комиссии. Это 
гарантирует исполнителям опла-
ту, а клиентам — возврат средств в 
случае недовольства результатом. 

Направление — регионы
По данным исследования The 

1099 Economy Workforce Report, 
мировой рынок p2p-сервисов 
(уникальных бесплатных) сегод-
ня один из самых активно расту-
щих. В кризис эта тенденция толь-
ко усиливается, так как население 
стремится к экономии и монети-
зации свободного времени. Кроме 
того, многие хотят обезопасить 
себя дополнительным заработ-
ком. Третья группа фрилансеров — 
это люди, потерявшие в зарплате 
или попавшие под сокращение.

— По нашим прогнозам, в бли-
жайшие годы количество предло-
жений на рынке будет значитель-
но превышать спрос. С одной сто-
роны, это сдержит рост стоимости 
услуг, с другой — повысит качест-
во, так как конкуренция среди ис-
полнителей усилится. Агрегаторы 
помогут отрегулировать процес-
сы, стандартизируют ценообразо-
вание и критерии качества, — по-
лагает Денис Кутергин.

На его портале 56 процентов 
пользователей — москвичи, 25 — 
петербуржцы. Планы расширения 
географии обсуждаются. В пер-
вую очередь рассматриваются го-
рода-миллионники. 

— Теоретически бизнес в сфере 
услуг в регионах — золотая жила. 
Здесь меньше конкуренция, а уро-
вень сервиса ниже. Но при этом 
мала емкость рынка. В небольших 
городах люди не готовы тратить 
деньги на подобные услуги. Вы-
растить самодостаточное локаль-
ное агентство вполне реально, а 
вот крупный агрегатор — вряд ли, 
— резюмирует Кутергин.

Екатеринбургским стартапе-
рам уже звонили из Магнитогорс-
ка и Челябинска, интересовались, 
можно ли приобрести франшизу. 
Но они пока не продают права.

— Все чувствуют, что это тренд. 
Через 5—10 лет сфера услуг, с нами 
или без нас, будет работать имен-
но так. Вспомните, как мы ловили 
такси 10 лет назад: «голосовали» 
на улице. А сейчас море онлайн-
приложений, — развивает мысль 
Артем Полонский. — Чисто техни-
чески провести экспансию в Челя-
бинск, Пермь или Тюмень неслож-
но. Другой вопрос, как там попу-
ляризировать продукт? В каждом 
регионе своя ментальность. На-
пример, в Кургане я бы не стал за-
пускать подобный проект. 

Исполнители стара-
ются, потому что 
не на кого кивать: 
«накосячишь» — 
клиенты понизят 
рейтинг

Команды из Югры, Тюменской, Челябинской, Курганской и Свердловской областей приняли участие в окружном конкурсе профмастерства 

каменщиков «Славим человека труда!». Конкурсантам пришлось выполнить практическое задание, например кладку стен и углов, в том 

числе из природного и искусственного камня, декоративную кладку и т.д. Теоретическая часть состязаний подразумевала тест из 20 вопро-

сов. По мнению областных властей, подобные соревнования способствуют повышению престижа рабочих профессий, совершенствованию 

мастерства работников, привлечению в отрасль молодых специалистов.
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Людмила Лескова

В УРАЛЬСКОМ федеральном 
университете завершился отбо-
рочный этап лиги по электроэнер-
гетике международного инженер-
ного чемпионата CASE-IN. Это 
масштабный практико-ориенти-
рованный проект, проходящий в 
формате соревнования по реше-
нию инженерных кейсов (иными 
словами — практических задач) 
среди студентов вузов, обучаю-
щихся по специальностям топлив-
но-энергетического комплекса. В 
числе конкурсантов в составе 
трех команд бились студенты 
Уральского энергетического инс-
титута УрФУ, обучающиеся по це-
левому набору от Свердловского 
филиала ПАО «Т Плюс».

Чемпионат проводится четвер-
тый год подряд, с каждым сезоном 
расширяя географию и перечень 
участников. Сегодня он проводит-
ся при поддержке целого ряда фе-
деральных министерств и ве-
домств. За четыре месяца в отбо-
рочных этапах чемпионата при-
мут участие около трех тысяч сту-
дентов из 30 с лишним регионов 
России, Казахстана и Монголии. 
Финал, в котором сразятся побе-
дители региональных этапов, со-
стоится в Москве в конце мая. 

В ходе чемпионата лучшим 
студентам УрФУ, объединившим-
ся в 17 команд по три-четыре че-
ловека, предстояло презентовать 
решение профессионального кей-
са. В этом году заданием для 
участ ников стал выбор и обосно-
вание эффективной схемы элект-
роснабжения дальневосточного 
поселка Батакан с населением 
600 человек. Кроме того, конкур-
санты должны были определить 
объем и источники получения 
тепловой энергии для отопления. 
Особенность поселка в его авто-
номности: до ближайшей линии 
электропередачи — десятки кило-
метров. Формулировка задачи не-
случайна: проблема изолирован-
ных населенных пунктов в стране 
стоит весьма остро. В Сибири, на 
Севере и Дальнем Востоке немало 
территорий, где плотность населе-
ния составляет менее одного чело-
века на квадратный километр тай-
ги или тундры. Электрические на-
грузки потребителей таких насе-
ленных пунктов невелики, всего 
несколько сотен киловатт, и при-
влечь инвестора на подобные про-
екты — задача не из легких. Но 
обеспечение надежного электро-
снабжения удаленных территори-
яй — важный ориентир госполити-
ки, отраженный в энергетической 
стратегии России до 2035 года.

Кстати, как отметила руково-
дитель лиги по электроэнергетике 
международного чемпионата 
Ольга Зубок, инженерные кейсы 
прошлых лет стали одним из эле-
ментов практико-ориентирован-
ного обучения: во многих вузах 
страны их применяют в образова-
тельных целях. Эти непростые за-
дачи используют даже некоторые 
предприятия-партнеры чемпио-
ната, оценивая качество подготов-
ки специалистов из внутреннего и 
внешнего кадровых резервов. 

— Энергетика — уникальная от-
расль, без нее невозможно разви-
тие экономики, — отметил на цере-
монии открытия чемпионата в 
УрФУ замминистра энергетики и 
ЖКХ Свердловской области 
Игорь Чикризов. — Требования к 
специалистам в этой сфере тоже 
уникальные: инженеру недоста-
точно иметь глубокие и прочные 
знания, необходимо уметь приме-
нять их на практике и работать в 
команде. Поэтому участие в та-
ком чемпионате поможет каждо-
му студенту: ребята обретут но-
вые знания и умения, которые по-
могут им в работе и в жизни.

По правилам чемпионата на 
выполнение кейса отводилось 
ровно 10 дней. За это время надо 
было собрать команду, наладить 
внутри нее эффективное взаимо-
действие, предложить решение 
всех задач и оформить его в виде 
презентации. На ее представление 
во время чемпионата каждой ко-
манде дается максимум шесть ми-

нут (за этим следят строго). Затем 
экспертная комиссия задает 
участ никам не более трех вопро-
сов, после чего внимание жюри 
переключается на следующих 
претендентов на победу.

По жребию честь и испытание 
выступать первой выпала коман-
де «Лига молодых энергетиков» 
под руководством Юлии Марчко-
вой. Ребята представили проект 
схемы энергоснабжения Батака-
на, включающий возведение ми-
ни-ТЭЦ мощностью 1,5 мегаватта 
на древесных отходах, строитель-
ство тепловой сети, подстанции и 
ЛЭП. Общая стоимость всей мо-
дернизации энергосистемы — по-
рядка 55 миллионов рублей со 
сроком окупаемости 6,5 года. Осо-
бой «фишкой» этого проекта, по 
мнению членов экспертной ко-
миссии, стал акцент на экологи-
ческую составляющую: ребята из 
«Лиги» едва ли не единственные 
из всех конкурсантов подчеркну-
ли именно «зеленые» характерис-
тики генерирующей установки на 
возобновляемом источнике топ-
лива — биомассе с поселковых пи-
лорам и лесоперерабатывающего 
завода. 

В составе своих команд показа-
ли себя и другие «целевики» фи-

лиала — Антон Носов и Елизавета 
Чемоданова. Их команды «ТЭФ-
тонский орден» и «Болек и Лелек» 
предложили строительство в по-
селке солнечной электростанции, 
а также комбинированный вари-
ант, при котором за выработку 
тепла и электроэнергии «отвеча-
ют» солнечные и ветроустановки 
плюс дизель-генератор.

— Мы приветствуем участие на-
ших ребят в таких мероприятиях 
и уверены, что этот опыт будет 
очень ценен и для них, и для нас 
как будущих и настоящих работо-
дателей, — подчеркивает началь-
ник отдела привлечения и разви-
тия Свердловского филиала 
«Т Плюс» Юлия Воронцова. — Чем-
пионат дает студентам представ-
ление о современных отраслевых 
проблемах, учит применять комп-
лексный подход к решению задач, 
которые ждут их в будущем.

Победитель состязаний, ко-
манда «Звезда-треугольник», по-
лучил пропуск в финал. Однако 
проигравших здесь нет, уверены 
участники, ведь полученный опыт 
уже пополнил профессиональную 
копилку каждого и, конечно же, 
стал строчкой в резюме. Это под-
тверждают и работодатели:

— Чего мы на самом деле ждем 
от выпускника вуза и почему сто-
ит об этом говорить сегодня, когда 
вы участвуете в соревнованиях? — 
обратилась к конкурсантам за-
меститель директора по работе с 
персоналом и общим вопросам 
ПАО «Т Плюс» Ирина Ермакова. — 
Мы ждем профессиональной сме-
лости в принятии технических ре-
шений и готовности взять на себя 
ответственность за них. Ждем глу-
бины знаний и понимания сути 
процессов, происходящих не 
только в технических сферах, но и 
в целом в отрасли в масштабах го-
рода или области. Ежедневно 
наши специалисты встроены в 
систему внутренних отношений 
между источниками и сетями, 
между поставщиками, производи-
телями и по требителями энергии. 
Ваш профессиональный успех за-
висит от того, насколько вы смо-
жете осознавать свою роль в про-
исходящих процессах.

Инженеру-
энергетику недоста-
точно иметь глубо-
кие и прочные зна-
ния, необходимо 
уметь применять их 
на практике и рабо-
тать в команде

ОБРАЗОВАНИЕ В Екатеринбурге 
прошел отборочный этап 
международного инженерного 
чемпионата

Не просто строчка 
в резюме

На презентацию своего решения команде давалось не более шести минут.
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Арина Мироненкова, 

Челябинская область

И
дея объединения 
предприятий легкой 
промышленности ре-
гиона в кластер воз-
никла на позитивном 

фоне: по итогам 2015 года отмечен 
рост объемов производства в текс-
тильной и швейной промышлен-
ности – на 13,7 процента, в произ-
водстве кожи, изделий из нее и 
обуви — около одного процента. 
Однако, несмотря на рост, даль-
нейшее развитие легкой промыш-
ленности Южного Урала под боль-
шим вопросом: рентабельность в 
отрасли редко превышает два—три 
процента.

— Проблема в том, что до сих 
пор зачастую приходится закупать 
импортную фурнитуру, хотя по-
рой соседи, буквально «за забо-
ром» производят ничуть не хуже и 
гораздо дешевле, — говорит дирек-
тор одного из местных предпри-
ятий Сергей Сиренко. 

Так, на одной из крупнейших в 
России обувных фабрик, располо-
женной в Челябинске, изо всех сил 
стремятся свести на нет закуп им-
портных комплектующих, но пол-
ностью обойтись без них пока не 
могут — для модной женской обуви 
итальянские подошвы и фурниту-
ра все же необходимы. Оборудова-
ние тоже в основном зарубежного 
производства — из Италии, Китая и 
Вьетнама. По словам гендиректора 
фабрики Владимира Денисенко, 
все резервы задействованы, эф-
фективность производства высо-
кая даже в сравнении с зарубежны-
ми аналогами, но конкурировать 
на равных с китайской промыш-
ленностью все равно невозможно. 
По мнению обувщиков, нужны за-
градительные меры в виде более 
существенных таможенных пош-
лин для импортной обуви. Кроме 
того, в мае этого года будет отме-
нен запрет на вывоз натуральной 
кожи за пределы страны, из-за чего 
отечественные производители рис-
куют остаться без доступного по 
цене сырья, ведь экспорт станет 
куда более выгодным.

По словам вице-губернатора 
Руслана Гаттарова, легкой про-
мышленности власти Южного 
Урала  уделяют особое внимание, 
так как у этой отрасли большой по-
тенциал. В то же время отдельной 
программы ее поддержки в регио-
не нет, то есть предприятия могут 
рассчитывать на получение субси-

дий и льготных кредитов лишь в 
рамках программ развития мало-
го и среднего предприниматель-
ства, а также по линии региональ-
ного Фонда развития промышлен-
ности.

— Для отрасли номер один по 
темпам роста валового внутренне-
го продукта — сельского хозяйства 
— существуют беспрецедентные 
меры господдержки. Легкая про-
мышленность занимает по этому 
показателю вторую позицию и до-
стойна не меньшего внимания, — 
считает Сергей Сиренко. 

Отметим, федеральная про-
грамма поддержки предприятий 
легкой промышленности была ут-
верждена в начале этого года. Бо-
лее того, постановлением прави-
тельства РФ введен запрет на за-
купку импортной продукции лег-
прома для обеспечения государ-
ственных нужд, позднее — регио-
нальных и муниципальных, но 
участники рынка считают, что дан-
ных мер недостаточно. 

Чтобы отстаивать цеховые ин-
тересы более эффективно и расши-
рить доступ к господдержке, пред-
приятия легкой промышленности 
Южного Урала решили объеди-
ниться в кластер. Проект вот-вот 
перейдет в практическую стадию: 
рассматривается несколько пло-
щадок типа браунфилд для разме-
щения небольших компаний лег-
прома в едином производствен-
ном комплексе. Кроме того, речь 
идет об открытии новых произ-
водств в индустриальном парке 
«Малая Сосновка», расположен-
ном в двух километрах от Челя-
бинска. Среди них, как рассказал 
Сергей Сиренко, новое предпри-
ятие по производству нитей, кана-
тов, шнуров и веревок мощностью 
2,5 тысячи тонн в год. Инвестиции 
на  первом этапе  превысят 
250 миллионов рублей, что позво-

лит создать порядка ста новых ра-
бочих мест. Также в индустриаль-
ном парке планируется размес-
тить текстильное и швейное 
производ ства. Одна из крупных 
компаний Челябинска, специали-
зирующаяся на выпуске домашне-
го текстиля, заявила о намерении 
войти в кластер. 

Как сообщил во время визита на 
Южный Урал заместитель минист-
ра промышленности и торговли РФ 

Виктор Евтухов, кластерный под-
ход в отрасли намерены внедрить 
сразу в нескольких россий ских ре-
гионах, однако у Южного Урала 
есть все шансы оказаться в числе 
первых. Основным препятствием, 
блокирующим сегодня развитие 
легкой промышленности, он на-
звал ограниченный доступ к длин-
ным дешевым кредитам.

— В отрасли появится уполно-
моченный банк, скорее всего, госу-
дарственный, который будет кре-
дитовать  предприятия на щадя-
щих условиях, — пояснил Виктор 
Евтухов. — Сейчас мы готовим 
предложения по созданию меха-
низмов упрощенного доступа 
предприятий легпрома к кредит-
ным средствам — для инвестицион-
ных целей и пополнения оборот-
ных средств. Разрабатывается и 
федеральная программа лизинга 
оборудования для предприятий 
легкой промышленности.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 По мнению областных властей, 
у легкой промышленности 
большой потенциал. 
В то же время отдельной 
программы поддержки этой 
отрасли в регионе нет

Инициатива На Южном Урале появится отраслевое 
объединение предприятий легкой промышленности

Сшить кластер

ПРОЕКТ Студенты с Урала смогут учиться в странах БРИКС

В магистратуру в Африку

Юлия Санатина, Екатеринбург

П
ротокол о присоединении к 
Сетевому университету 
БРИКС подписали в Екате-

ринбурге представители 45 уни-
верситетов, отобранных минис-
терствами образования России, 
КНР, Индии, Бразилии и ЮАР. 

Напомним, идея создания меж-
дународного вуза для стран БРИКС 
впервые прозвучала в 2013 году, а 
в ноябре 2015-го в Москве минист-
ры образования пяти государств 
подписали меморандум о его уч-
реждении. Первый форум ректо-
ров Сетевого университета 
БРИКС, прошедший на базе Ураль-

ского федерального университета, 
дал старт практической реализа-
ции проекта.

По словам замминистра обра-
зования и науки РФ Александра 
Климова, уже в 2017 году совмест-
ные программы начнут вопло-
щаться в жизнь. Для этого предста-
вители вузов в течение двух дней 
презентовали свои проекты: ма-
гистерские и PhD программы, лет-
ние школы, краткосрочные курсы. 
Сотрудничество организуют по 
шести тематическим направлени-
ям: энергетика, компьютерные на-
уки и информационная безопас-
ность, экология и изменение кли-
мата, исследования стран БРИКС, 

водные ресурсы и нейтрализация 
загрязнений, экономика. По всем 
направлениям будет вестись не 
только подготовка магистрантов и 
аспирантов, но и совместная ис-
следовательская деятельность.

— То замечательное разнообра-
зие, которым обладают системы 
образования наших стран, послу-
жит для нашей взаимной выгоды, 
— считает Винай Шил Оберой, гла-
ва департамента высшего образо-
вания министерства развития че-
ловеческих ресурсов Индии — стра-
ны, председательствующей сейчас 
в БРИКС.

Бесплатно обучаться по про-
граммам обмена в университе-

тах стран БРИКС смогут тысячи 
молодых людей. Как отметил 
Александр Климов, деятельность 
в рамках Сетевого университета 
будет учтена при распределении 
квот для иностранных студентов 
в российских вузах. В универси-
тет БРИКС вошли 12 из них, в 
том числе семь московских, по 
два из Санкт-Петербурга и Томс-
ка, а также УрФУ. К слову, ураль-
ский вуз не только планирует 
участвовать в проекте по всем 
шести направлениям, но и уже 
фактически взял на себя роль ор-
ганизатора и координатора Се-
тевого университета с россий-
ской стороны.

На крупнейшей уральской фабрике 

производят в год около трех 

миллионов пар мужской, женской 

и детской обуви.

компетентно

Владимир Денисенко,
генеральный директор АО «Обувная фирма «Юничел», 
вице-президент Российского союза кожевенников и обувщиков:

— Сегодня много говорится о кластерном развитии, 

эта тема стала актуальной и для легкой промыш-

ленности. Кластер предполагает объединение 

предприятий по отраслевому признаку на выгод-

ных для них условиях. Мы стремимся использовать 

кластерный подход внутри нашего производствен-

ного цикла, чтобы достичь его единства и целост-

ности: фабрики под брендом «Юничел» располо-

жены в Челябинске, Оренбурге, Злато усте, и все 

они работают на один результат — производство ка-

чественной и доступной по цене обуви. Ежегодно 

выпускаем порядка трех миллионов пар.

При этом мы стремимся производить своими силами заготовки для обуви, по-

дошвы, стельки и многое другое, а не закупать у сторонних организаций, тем бо-

лее у зарубежных производителей. Завозим не более 30 процентов подошв — 

исключительно из Италии, для модной женской обуви, все остальное изготавли-

ваем на челябинской фабрике. В этом году с целью замены импорта мы налади-

ли выпуск высококачественных подошв из полиуретана. В ближайшее время 

планируем открытие нового заготовочного комплекса в Златоусте мощностью 

150 тысяч пар обуви в год, что позволит создать около 70 новых рабочих мест.

В этом году инвестиции в модернизацию производства составят 50 миллионов 

рублей, еще 30 миллионов направим на развитие розничной торговой сети. В 

настоящее время торговая сеть насчитывает порядка 500 фирменных магази-

нов обуви под маркой «Юничел» в 175 городах России и Казахстана. 

Перспективы развития отечественной легкой промышленности, в том числе 

обувной, сегодня огромны, но необходимо усилить таможенное тарифное регу-

лирование для сдерживания потока дешевого импорта из Китая. На изделия лег-

кой промышленности прежде действовал тариф 20 процентов, сейчас он толь-

ко пять, через пару лет вовсе будет обнулен по требованиям ВТО. Для сравнения, 

в Китае пошлина составляет порядка 25 процентов, а правила игры на рынке 

должны быть одинаковыми для всех.

«Ласточки» привлекли 
вдвое больше пассажиров
За пять месяцев эксплуатации на Свердловской магистра-
ли скоростных электропоездов «Ласточка» (с ноября 
2015 года) их услугами воспользовался 305 981 пассажир. 
В результате пассажиропоток в скорых пригородных поез-
дах увеличился почти вдвое. «Ласточки» ежедневно совер-
шают 14 рейсов, курсируя из Екатеринбурга в Нижний Та-
гил, Каменск-Уральский, Первоуральск—Кузино и обратно. 
Это подвижной состав нового поколения, спроектирован-
ный с учетом российских климатических особенностей, 
технологических стандартов, специальных требований к 
безопасности и защите окружающей среды и отвечающий 
пожеланиям самого требовательного пассажира. Они по-
требляют на 30 процентов меньше энергии, чем обычные 
электрички, при этом в вагонах повышенный уровень ком-
форта, они оборудованы климатическими установками: 
обеззараживание рециркуляционного воздуха осущест-
вляется при помощи ультрафиолетового излучения.

В Екатеринбурге 
энергетики отключают 
должников
Три строительных компании и авторемонтный завод, 
суммарно задолжавшие «Екатеринбургэнергосбыту» 
(«ЕЭнС») более двух миллионов рублей, лишились элек-
троэнергии. За первый квартал 2016 года гарантирую-
щий поставщик инициировал 1200 ограничений элект-
роснабжения юрлиц. Фактически было отключено 
160 предприятий города, остальные успели погасить 
долги. Сегодня общая задолженность потребителей-юри-
дических лиц перед энергетиками составляет 2,2 миллиар-
да рублей. По сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года она увеличилась на 25 процентов. При этом поч-
ти половина долгов приходится на «неотключаемых» по-
требителей, чьи долги часто становятся источником «без-
надежной дебиторки». Ее треть — 327 миллионов рублей — 
составляет долг МУП «Екатеринбургэнерго». В связи с не-
возможностью отключения этого предприятия энергетики 
пытаются взыскать долги в судебном порядке. Более 
107 миллионов рублей предъявлено в службу судебных 
приставов для принудительного исполнения, еще 166 мил-
лионов взыскивается в судебном производстве. Также  га-
рантирующий поставщик был вынужден подать заявление 
о введении процедуры банкротства МУП «Екатеринбург-
энерго», которое принято Арбитражным судом к рассмот-
рению. «Ответственность за своевременность платежей — 
общая задача всех заинтересованных сторон: и энергети-
ков, и руководителей муниципалитетов», — подчеркивает 
директор ОАО «ЕЭнС» Ирина Мишина.

Новые стройматериалы 
удешевят недвижимость
Вчера на Ревдинском кирпичном заводе (предприятие 
УГМК) заработал цех по изготовлению керамического кам-
ня — крупноформатных пустотелых поризованных блоков. 
Проектная мощность нового цеха — 60 миллионов единиц 
продукции в год — позволит предприятию стать крупней-
шим в УрФО производителем этого стройматериала. По 
словам специалистов, использование крупноформатных 
блоков увеличивает темп кладки в 2—2,5 раза, уменьшает 
расход раствора в 3—5 раз, в результате значительно снижа-
ется себестоимость объекта недвижимости. 
Площадь цеха — 15 тысяч квадратных метров. Здесь уста-
новлено итальянское оборудование, производство макси-
мально автоматизировано. Комплексом из семи участков 
(более 200 агрегатов) в одну смену будут управлять всего 
десять человек. Объем инвестиций в реализацию проекта 
составил порядка полутора миллиардов рублей.

Под Тюменью начали 
разводить змей
Экзотичным для Сибири бизнесом занялись в Нижнетав-
динском районе.  Зверосовхоз,  который разводит шин-
шилл, обзавелся еще и питонами. В хозяйство завезли 38 
самок. Отложенные ими яйца уже заложили в инкубатор.  
Вылупиться змееныши должны через два месяца. Если все 
пойдет по плану, то первые питоньи шкуры здесь получат 
уже к концу года: змею нужно дорастить как минимум до 
1,2 метра. Изначально предприятие планировало разво-
дить соболей и даже начало строить для них помещения, 
но за последнее время рынок шкур резко просел, из-за пе-
реизбытка продукции цены упали почти в 10 раз. А вот 
змеиная кожа остается в цене: на аукционах за нее дают 
не менее пяти тысяч рублей за метр. 
Тюменцы покупали змей по всей стране, в основном у част-
ников. По словам предпринимателя, сформировать маточ-
ное поголовье оказалось непросто: в основном продают ма-
леньких питонов, но их покупать невыгодно, так как первое 
потомство змеи дают только на шестой год. Для новых пи-
томцев в хозяйстве оборудовали специальные террариу-
мы, развели живой корм для змей — крыс и кроликов. В хо-
зяйстве надеются, что бизнес окажется успешным, ведь 
одна самка может принести до ста маленьких питонов.

Благодаря запуску цеха в городе появились новые высокопро-

изводительные рабочие места и более 60 ревдинцев смогут 

получить хорошо оплачиваемую работу.
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Сообщение о проведении конкурса

Свердловская областная организация Общероссийской обще-
ственной организации инвалидов «Всероссийское ордена Трудо-
вого Красного Знамени общество слепых» сообщает о проведении 
конкурса на право заключения предварительного договора купли-
продажи части земельного участка, расположенного по адресу: 
г. Екатеринбург, ул. Минометчиков, 24 к/н 66:41:0204044:30 об-
щей площадью 16 579 кв. м. и имущества, расположенного на нем.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с извещением и 
конкурсной документацией с 8.00 15.04.2016 г.:

1.  На бумажном носителе по адресу: г. Екатеринбург, ул. Мино-
метчиков, 24, каб. 407 (ежедневно, кроме праздничных и выход-
ных дней с 8.00 до 12.00).

2. В сети Интернет по адресу: www.66-41-0204044-2690.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


